

09 UN AÑO MÁS LIBRES

ANÁLISIS

Gabriela Calderón
Editora de ElCato.org

10 AÑOS DOLARIZADOS

La dolarización cumple este mes 10 años en Ecuador y el impacto que tuvo esta reforma -la más radical que se ha implementado desde 1979- aún es desconocido por muchos.

La pobreza urbana, por ejemplo, aumentó en promedio 0,7% al año en los noventa. Pero, en los primeros cinco años de los 2000 -luego de la dolarización-, la tendencia se revertía y la pobreza disminuía a un paso acelerado: entre 2001 y 2005 bajó en un 12% en promedio al año. Para 2005, y a pesar de un precio bajo del crudo, la pobreza urbana llegó a 22%.

Se pensó que la incapacidad de devaluar afectaría al sector exportador. No fue así. A lo largo de los ochenta el promedio de crecimiento de las exportaciones fue de 0,8% y en los noventa, 6,6%. Pero, en la primera mitad de esta década, y con un barril de petróleo barato, las exportaciones crecieron en un 14,6%, en promedio.

Steve Hanke, de Johns Hopkins University, cree que no hay mejor alternativa al dólar como sistema monetario para Ecuador. "Cualquiera que conoce la historia monetaria de Ecuador y del Banco Central sabe que el dólar supera cualquier opción. Entre tantas medidas radicales del Gobierno tener el dólar es el único factor que mantiene a la economía estable".

Pedro Romero, catedrático de la U. San Francisco, asegura que hay algo que atenta contra la dolarización: el aumento del gasto fiscal. Indica que el promedio del gasto del Sector Público No Financiero (SPNF), como porcentaje del PIB entre 1980 y 2006, era de 24%. Según Cordes, entre 2007 y 2008 el gasto del SPNF aumentó 70% y representó el 40% del PIB.

Los efectos del aumento del gasto, según Romero, son que el Gobierno contrató más empleados y más obras; esto a su vez puso dinero nuevo en los bolsillos de quienes -por el estancamiento de la producción nacional-, solo pueden satisfacer su demanda con bienes importados. Por lo que el Gobierno es el promotor del déficit en la balanza comercial no petrolera y este significó, a inicios de 2009, falta de liquidez que hizo pensar a muchos que los días de la dolarización estaban contados.

2009 fue un año de turbulencia internacional e inestabilidad política a escala nacional. No obstante, la dolarización fue capaz de mantener el orden. Para Romero, "a pesar de ser 'Banana Republic', el sistema ha permitido seguir valorando los bienes en el tiempo... Ha sido posible el cálculo económico". Y eso es lo mejor que esperamos de un sistema monetario.

El Gobierno es el principal promotor del déficit en la balanza comercial no petrolera.

LIBRES

ASÍ VIVO MI LIBERTAD...



G

Para mí, libertad significa tener dinero. Así de simple. Porque si tengo dinero tengo la libertad de desarrollarme junto con mi familia, de ir a donde deseamos y disfrutar de la vida. Pero no se puede ser libre siendo pobre, porque estaría condenado a vivir limitado.

Jimmy Aguirre / Operador de arriendo de vehículos de Loja

LOS HÁBITOS DE CONSUMO FUERON DISTINTOS ESTE AÑO

La caída del precio del petróleo puso en apuros al gobierno. La restricción a las importaciones alteró el consumo doméstico. El aumento del desempleo, la caída de las remesas y la baja inversión privada también incidieron en la disminución en la capacidad de gasto de los ecuatorianos.



Archivo / EL COMERCIO

La demanda de productos tecnológicos importados se redujo por la aplicación de aranceles desde enero de 2009. Las ofertas son un gancho para captar clientes.

Xavier Basantes, Editor de LÍDERES

La estabilidad de la dolarización en Ecuador se puso a prueba en el primer semestre de 2009, debido a la caída de la Reserva Internacional de Libre Disponibilidad (RILD). Basta echar un vistazo a las cifras del Banco Central del Ecuador (BCE): en enero, el país tenía una RILD de USD 4 271 millones y en mayo, USD 2 594 millones.

Si bien esa reserva no ha sido la más baja en el actual Gobierno (en enero de 2007 fue de USD 2 124 millones), la velocidad de la caída entre enero y mayo fue lo que más preocupó a los agentes económicos, recuerda Fausto Ortiz, ex ministro de Finanzas de Rafael Correa. La reducción de la RILD se produjo básicamente por el descenso en el precio del barril de petróleo: en enero se ubicó en USD 24, pero se recuperó y en mayo llegó a USD 54. En diciembre alcanzó los USD 71,5 y la RILD alcanzó los USD 4 500 millones.

Los mejores precios del petróleo y el acceso a financiamiento internacional, como el crédito del Fondo Latinoamericano de Reservas (FLAR) por USD 400 millones y los USD 1 000 millones, por la venta anticipada de crudo a China, permitieron inyectar recursos a un país que asimiló el efecto de la crisis económica mundial desatada en septiembre de 2008.

Sin embargo, la reducción de ingresos no solo afectó al Gobierno central. La economía real en la que

intervienen particularmente las empresas y los consumidores, también reflejó problemas en 2009.

Ante ello el Gobierno, a través del Consejo de Comercio Exterior e Inversiones (Comexi), decidió, el 17 de enero, aplicar por un año tres tipos de salvaguardias a las importaciones de 627 productos, con la meta de bajar las importaciones en USD 1 460 millones.

El balance final se conocerá en este mes, pero en el bolsillo del ecuatoriano sí hubo un impacto en los precios de los productos de la canasta básica. Según el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC), los 10 productos que más subieron de precio entre enero y octubre de 2009 fueron: ajo (60%), foco de luz incandescente (50%), pasta dental (40%), galletas (30%), cebolla paiteña (30%), aguacate (30%), maracuyá (30%), café soluble (20%), toallas sanitarias (20%) y limón (20%). El INEC explica que el alza se dio porque su producción en el Ecuador es limitada y porque se encarecieron las materias primas importadas.

El presidente de la firma de investigación de mercados Ipsa Group, Rafael Mayoral, añade que los productos y servicios de consumo masivo que no constan en la canasta básica fueron afectados en el primer semestre. "Los precios de los productos transnacionales crecieron (por la restricción en las

importaciones y la fijación de aranceles) y los nacionales aprovecharon ese aumento para ajustar sus precios frente a los importados".

Pero no solo se ajustaron precios. También hubo ganadores con las medidas oficiales. "Hay empresas que trabajaron bien y ocuparon el espacio de las importaciones. Por ejemplo, las de chocolates", anota el presidente ejecutivo de la Asociación de Fabricantes de Alimentos y Bebidas, Christian Wahli.

En el sector financiero, la cartera de consumo presentó un comportamiento descendente en el primer semestre, cayó en 4%, pero se recuperó en 3,9% hasta octubre, indica el director ejecutivo de Market Watch, Gonzalo Rueda. En 2009 la cartera de consumo no creció; pero entre enero y octubre de años anteriores sí lo hizo: USD 570 millones en 2008; 390 millones en 2007 y 530 millones en 2006; es decir, un promedio de 500 millones.

Pero el crecimiento del desempleo, la caída de las remesas y la baja inversión privada también frenaron el consumo. El analista Hugo Villacrés explica que el alza del desempleo (9,1% hasta septiembre), como porcentaje no dice mucho; pero cada 1% de desempleo, equivale a 45 000 personas desocupadas. "Lo que quiere decir que en 2009, 80 000 ecuatorianos perdieron su empleo".



RAFAEL CORREA, PRESIDENTE
"La desdolarización podría producir un cataclismo económico y social. Estamos tomando medidas para consolidar la dolarización; por ahorra, el sistema se mantendrá".



CARLOS VALLEJO, EX-B. CENTRAL
"Hay que disuadir el consumo de productos suntuarios que, en un alto porcentaje, son importados. No es bueno que el pueblo pobre enriquezca más a esos importadores".



BLASCO PEÑAHERRERA,
"La limitación de las importaciones, como asunto conceptual, es erróneo; porque lo único que hace es afectar el empleo y abre unos boquetes gigantescos al contrabando".



FERNANDO POZO, BANCA
"Es un error que tres personas definan la dinámica de interacción entre 3,5 millones de clientes, 70 entidades financieras y se fije la tasa porque alguien dice es muy alta".